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Рабочее название проекта – 
«Индустриальный Урал», он бу-
дет иметь более масштабную 
предметную область и более 
широкий хронологический пе-
риод. Речь пойдет об основных 
этапах промышленного разви-
тия Уральского региона: от осно-
вания первых казенных и част-
ных металлургических заводов 
на волне Петровских преобразо-
ваний, которые сыграли ключе-
вую роль в военных успехах Рос-
сии, и до формирования воен-
ного производства в годы Вели-
кой Отечественной войны, ког-
да к нам на Урал были эвакуиро-
ваны многие предприятия, и, ко-
нечно же, современный период. 
Нам хотелось бы проследить эта-
пы развития промышленности и 
предпринимательства на Урале, 
выявить некие закономерности. 
Очень важен для нас антрополо-
гический фактор, ведь за любы-
ми действиями всегда стоят кон-
кретные люди. 

«Без оцифровки мы 
не сможем оставить 
историческое наследие» 

– Роман Сергеевич, если го-
ворить об изменениях, которые 
произошли в Государственном 
архиве Свердловской области за 
последнее время, среди особен-
но важных событий, как нам ка-
жется, нужно отметить начало 
работы модуля «Метрики»...

– Мы живем в век цифрови-
зации. Думаю, 20 лет назад никто 
из нас не мог представить, что 
приобрести недвижимость и по-
лучить на нее ипотечный кредит 
можно будет не отрываясь от сво-
его рабочего места. И это касает-
ся почти всех сфер нашей жизни, 
включая и архивную систему. Без 
развития IT-технологий совер-
шенно точно мы не сможем обе-
спечить в будущем доступ к ар-
хивным документам. 

Но при этом стоит признать, 
что на сегодняшний день общий 
процент оцифровки достаточно 
небольшой. Дело в том, что это 
сложный, кропотливый, очень 
ответственный процесс. Речь 
идет зачастую о документах, ко-
торым несколько столетий. Часть 
из них уже в ненадлежащем фи-
зическом состоянии, их нель-
зя отсканировать без предвари-
тельной реставрации. Но без их 
оцифровки мы не сможем оста-
вить необходимое историческое 
наследие, поэтому продолжаем 
активно работать в этом направ-
лении. Так, за последние два го-
да мы приобрели два новых ска-
нера, это позволило значительно 
ускорить темп. 

И чтобы оцифрованные до-
кументы были более доступны 
нашим пользователям, читате-
лям, мы, проанализировав си-
туацию, решили создать этот 
модуль  – «Метрические кни-
ги  ГАСО». На сегодняшний день 
на портал загружены 1 747 еди-
ниц хранения по фонду «Екате-
ринбургская духовная консисто-
рия». Может возникнуть иллю-
зия, что это не так много, но если 

вдуматься, то это более миллио-
на изображений. Работа с ресур-
сом продолжается ежедневно, и 
мы видим большой отклик у по-
сетителей.

– Значит ли это, что генеало-
гия на данный момент – одна из 
самых популярных тем, по кото-
рой к вам обращаются исследо-
ватели? 

– Наш анализ показал, что 
она самая востребованная. Люди 
интересуются родословной, хо-
тят знать больше о своих пред-
ках. В оцифровке мы тоже ориен-
тируемся на документы по этой 
тематике, реагируем на спрос. 
Ни для кого не секрет, что на про-
тяжении нескольких лет разра-
батывается государственно-ин-
формационная система «Архив 
электронных документов Сверд-
ловской области». Именно туда в 
будущем встроятся такие модули 
как «Метрики». 

– Также, насколько мы зна-
ем, в планах ГАСО расширение 
читального зала... 

– В среднем очередь в наш чи-
тальный зал – месяц. В день, ког-
да мы открываем запись, к обеду 
мест уже нет. Здание, где сейчас 
расположен архив, 1970 года по-
стройки, а проектировалось оно, 
естественно, еще раньше, и было 
ориентировано на потребности 
того времени. Сейчас в читаль-
ном зале 19 посадочных мест, что 
абсолютно не удовлетворяет по-
требности пользователей. И на-
ми было принятно решение, да-
же в ущерб сотрудникам гос-
архива, расширить читальный 
зал почти в полтора раза. Ремонт 
должен закончиться к середине 
октября, надеюсь, так и будет. И 
наши посетители увидят уже об-
новленные рабочие места, осна-
щенные современной техникой. 

– А как обстоит ситуация с ре-
монтом архивохранилищ? 

– Они все требуют ремонта. И 
давно. Но с архивохранилищами 
все гораздо сложнее, чем может 
показаться. Прежде чем их отре-
монтировать, нужно решить – 
куда перевезти документы, ведь 
к хранению предъявляются се-
рьезные требования. За их нару-
шение, а тем более за утрату до-

кументов предусмотрена ответ-
ственность, вплоть до уголовной. 
А поскольку в госархивах обла-
сти степень загруженности близ-
ка к 100 процентам, этот вопрос 
пока практически нерешаем. 

Но нельзя не отметить пози-
тивный опыт работы с органами 
местного самоуправления. У нас 
есть два филиала госархивов в 
Каменске-Уральском, и мы очень 
благодарны управляющему адми-
нистрацией Южного управлен-
ческого округа Свердловской об-
ласти Владимиру Сергеевичу Ша-
ураксу, администрации города и 
лично главе Каменска-Уральского 
Алексею Алексеевичу Герасимову 
за то, что были выделены и пере-
даны на баланс Свердловской об-
ласти два помещения площадью 
130 и 140 квадратных метров. В од-
ном из них уже идут ремонтные 
работы, мы его планируем имен-
но под архиво хранилище.

– Как раз вопросы хране-
ния, комплектования архивов 
в том числе обсуждались на на-
учно-методическом совете ар-
хивных учреждений Уральско-
го федеральнго округа, местом 
проведения которого в этом го-
ду стал именно Екатеринбург. 

– Верно, мы принимали пред-
ставителей УрФО и еще более 
20  субъектов Российской Федера-
ции – Московской, Челябинской, 
Новосибирской, Кировской, Тю-
менской областей и других реги-
онов. Научно-методические сове-
ты – это форма взаимодействия 
архивных служб и архивных уч-
реждений разных субъектов, тра-
диция зародилась еще в 90-х го-
дах прошлого столетия, а сегод-
ня советы сформированы по фе-
деральным округам. В этом го-
ду честь проводить это меропри-
ятие выпало Свердловской обла-
сти. Мы обсудили многие акту-
альные вопросы, посвященные 
развитию архивного дела, обе-
спечения сохранности и государ-
ственного учета, надзора, доступа 
к архивным документам, содер-
жащим персональные данные, и 
многое другое. Также в рамках со-
вета была представлена межреги-
ональная выставка «Воспомина-
ния и письма уральцев о Великой 
Отечественной войне». 

От династии Демидовых 
к истории своего рода 

ВЫСТАВОЧНЫЙ ПРОЕКТ О ДИНАСТИИ ДЕМИДОВЫХ:

 «Первые Демидовы: рождение горнозаводской империи», 2021 год 

 «Наследники Акинфия Демидова: новые пути развития», 2022 год

 «Демидовы XIX века: патриоты и космополиты», 2023 год.

ПРОЕКТЫ К 300-ЛЕТИЮ ЕКАТЕРИНБУРГА:

 выставки по истории рода Демидовых

 фотоальбом «Екатеринбург – объективная реальность». 
Город в фотографиях конца XIX–начала XX века 

 сборник архивных документов по начальному периоду строительства 
крепости Екатеринбург «Город правильно выстроен…»

 фотовыставка, посвященная 300-летию Екатеринбурга.

Государственный архив 

Свердловской области

документов включены в Государственный 
реестр уникальных документов РФ 
и региональный реестр уникальных 
документов Свердловской области. 
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Среди них: чертежи первого паровоза, созданного Е.А. Черепановым и М.Е. 
Черепановым, письмо Наполеона III князю Сан-Донато А.Н. Демидову и другие.

1596-м 

>5 000 

>25 000 

находящийся на хранении в ГАСО. Это старопечатная книга «Апокалипсис св. 
Иоанна Богослова».

Из них 25 процентов составляют запросы генеалогического характера.

запросов граждан 
за год исполняет архив. 

пользователей архивной 
информацией обращаются 
в ГАСО ежегодно.

годом датирован самый 
древний документ,

С 2018 года архивом реализуется проект в соответствии 
с указом губернатора Свердловской области от 27.02.2018 № 111-УГ 
«О придании статуса губернаторской программы мероприятиям 
по выявлению и приобретению архивных документов (копий) по истории 
рода Демидовых в отечественных и зарубежных собраниях». 
Результаты работы архивистов представлены на портале «Демидовы.рус».

ВЫСТАВКИ по ДЕМИДОВЫМ

 Начало на стр. IV

Начальник 
Управления архивами 

Свердловской области 
Роман Тараборин с экспонатом выставки 

о Демидовых – железным прутом 1896 года. 
Из коллекции Нижнетагильского музея-заповедника «Горнозаводской Урал»
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